



COMPTE RENDU DU CONSEIL DE QUARTIER HALLES-BEAUBOURG-MONTORGUEIL

Réunion du 23 juin 2022

Présent.e.s : Françoise BAGOT, Miriam BAUMANN, Franck BRIAND, Roselyne CHEVALIER, Nelcya DELANOE, Jeannine DUFAUD, Jean-François FRIER, Alain GENEL, Pierre GENIN, Abel GUGGENHEIM, Laurence LELANEK, Jean-Pierre MARTIN, Isabelle MERVOYER, Patrick MOSKOVICZ, Sophie PONS, Murielle POPA-FABRE, François RICHE, Marie-Ange SCHILTZ, Céline STEENKESTE

Mairie : Alexandre BAUX-DE CASTRO, coordination des Conseils de quartier

Présent.e.s non membre du Conseil de quartier : Laurence DUFLOS

En introduction de la réunion Alain GENEL propose aux nouveaux participants de se présenter. Les nouveaux participants soulèvent tous le même problème dans le quartier, à savoir, la disparition des commerces de proximité qui sont remplacés par des bars ou des restaurants.

Alain GENEL rappelle l'ordre du jour et précise qu'il y aura un petit pot après la réunion.

En l'absence d'Amina BOURI, Alexandre BAUX-DE CASTRO donne ensuite les réponses aux questions posées lors de la précédente réunion du Conseil de quartier.

Marie-Ange Schiltz signale que cela fait plusieurs fois qu'elle ne reçoit pas le journal de l'arrondissement, ses connaissances dans le quartier ne l'ont pas non plus reçu. Elle précise qu'il s'agit du secteur autour de la rue Léopold Bellan.

La Mairie de Paris Centre va en informer son prestataire et le nécessaire sera fait pour régler ce problème récurrent.

Franck BRIAND fait remarquer que les Conseillers de quartier sont systématiquement prévenus très tardivement pour le café du Maire

Les conseillères et conseillers de quartier sont prévenus, comme tous les habitants, dès que nous connaissons le lieu qui accueille le café du Maire.

Le Conseil de quartier demande s'il est possible de faire en sorte que la newsletter soit envoyée systématiquement à tous les Conseillers de quartier.

Le Conseil de quartier demande s'il est possible de participer à l'élaboration de la plaque d'explication concernant la céramique du planteur rue Montorgueil.

C'est un sujet que nous avons bien en tête et le Conseil de quartier sera consulté au cours de sa réalisation. Nous devons encore définir quel format est à privilégier ainsi que le contenu de cette plaque.

Le Conseil de quartier souhaiterait être tenu informé des actions qui sont menées par la Mairie sur le sujet des terrasses.

Le Conseil de quartier sera informé, via ses représentants des actions menées, lors de la réunion du 28 juin.

Le Conseil de quartier souhaiterait un marquage au sol des emprises autorisées, car ce n'est pas le cas partout. Cela permet de faciliter les interventions de la police comme les signalements des habitants.

Le marquage des autorisations de terrasses avec des clous n'est pas envisagé, d'autant que le procédé ne serait pas vraiment opportun s'agissant des terrasses estivales (période d'installation restreinte entre le 1er avril et 31 octobre).

Pierre GENIN demande si le fichier des terrasses problématiques transmis à la Mairie peut être partagé avec la police municipale. Le groupe de travail estime que les points suivants doivent être traités en priorité : Démontage des installations non autorisées ; Luttres contre les groupes de consommateurs sur la chaussée

Les échanges entre la mairie d'arrondissement et la Police municipale sont quotidiens sur ce sujet. Tous les cas problématiques sont connus et partagés avec la DPMP.

La procédure visant au démontage des installations non autorisées sera explicitée par la DPMP lors de la réunion du 28 juin.

La DPMP est également très attentive aux attroupements de la clientèle sur la chaussée.

La commission patrimoine souhaiterait retrouver la statue, « Le Chant des Voyelles »

La mairie se renseigne auprès du Musée d'Art moderne de Lille-Métropole et de la DAC afin d'obtenir plus de renseignements sur l'historique de cette œuvre et les raisons du choix de cette localisation.

Le Conseil de quartier regrette l'absence d' élu pour cette réunion et fait ensuite le point sur les budgets engagés en 2021 :

Titre : Projets du Conseil de quartier

Le Conseil de quartier fait le point sur les projets votés en 2021 :

- Concernant le projet de végétalisation du boulevard Sébastopol (pose de deux jardinières), la Mairie est en contact avec la DEVE pour leur mise en place .
- Pour la végétalisation du potelet rue Palestro, le prestataire a reçu le bon de commande et devrait intervenir prochainement.
- Pour le tracé de l'enceinte Philippe Auguste. François RICHE explique que depuis le départ d'Annabelle IMBERT, il est en attente que le dossier soit repris par le cabinet du Maire. Il était initialement prévu que François RICHE fasse valider son projet devant un comité d'historiens . Il viendra présenter le projet une fois que celui-ci aura été validé par les historiens et que les prochaines étapes du projet seront définies.
- Pour l'enquête citoyenne sur les alentours de la fontaine des Innocents, une réunion sera organisée par la Mairie début juillet. Un habitant fait remarquer que concernant la fontaine, les décisions ont déjà été prises et Jean-François FRIER demande s'il en est de même pour les alentours de la fontaine. Ces points seront évoqués avec Alain GENEL et la Mairie lors de la réunion.
- Concernant les coupes de cheveux pour les personnes sans domicile fixe, les éléments à modifier sur les coupons ont été transmis au Conseil de quartier. Miriam BAUMANN ajoute que le coiffeur n'a pas été payé de ses dernières prestations.

Pour le budget 2022 :

- Coupe de cheveux pour les SDF : 1000€ (fonctionnement)
- Kit de communication 1000€ (fonctionnement)
- 2 Enregistreurs numérique 140€ (investissement)
- Participation au projet « Au centre de l'été » : 500€ (fonctionnement) - voté

- Pot Conseil de quartier : 350€ (fonctionnement)
- Abonnement Zoom ou Webex 140€ (fonctionnement)
- Installation de 1 ou 2 bancs sur la placette en face du passage du Bourg-l'Abbé, 3 rue Palestro. 2 500€ (investissement)
- Réfection de deux pieds d'arbre 68 boulevard Sébastopol 148€ (fonctionnement)
- Proposition d'entourage de pied d'arbre 73 75 boulevard de Sébastopol 1005€ (investissement)
- Réparation de l'encadrement du pied d'arbre 21 rue Greneta 145€ (fonctionnement)
- Réparation de pied d'arbre 15 rue de Turbigo 200€ (fonctionnement)
- Panneaux d'affichage communication pour le Conseil de quartier
- Instruments de musique pour le Conservatoire Mozart

Proposition des participants :

- Financer des passages d'huissier pour constater les nuisances sonores. Jean-François FRIER demande ce que le Conseil de quartier pourrait faire de ces constats.
- Une habitante propose de financer une étude sur les raisons des départs des familles en interrogeant les parents d'élèves pour comprendre les causes de la diminution du nombre d'élèves.
- Une habitante propose de remettre en place l'évènement Circul'livre qui était organisé par les Conseils de quartier du 1^{er} arrondissement.
- Angle des rues d'Argout et du Louvre, proposition de végétaliser l'espace squatté par des contre-terrasses

Alain GENEL invite les personnes qui ont proposé des projets à décrire en quelques lignes le besoin pour expliquer le projet. En particulier l'étude relative aux raisons des départs des familles doit être spécifiée de manière assez précise pour consulter différents prestataires.

Le Conseil de quartier demande jusqu'à quand il peut transmettre des devis à la Mairie pour le Budget 2022. Alexandre BAUX-DE CASTRO répond qu'il faut les transmettre au plus tard à la fin du mois d'octobre. Il précise ensuite que pour les prestations hors marché, le Conseil de quartier doit solliciter 3 devis.

Les ultimes arbitrages budgétaires seront rendus à la prochaine réunion

Sophie PONS demande s'il est possible d'avoir des informations sur la fontaine Nikki de Saint Phalle. Elle précise qu'en tant que porteuse de projet, elle n'a jamais été contactée par la Mairie sur ce projet qu'elle a proposé au Budget participatif.

Mise en place d'un programme de déambulation

L'équipe d'animation propose d'organiser deux types de déambulation :

- des déambulations nocturnes sur les terrasses. La prochaine aura lieu au plus tard début juillet.
- des déambulations multifonctionnelles sur des petits secteurs. La prochaine sera organisé à Beaubourg en journée.

Une enquête sera organisée à la rentrée auprès des Conseillers de quartier pour leur demander sur quel secteur ils souhaitent participer à de nouvelles déambulations.

Déambulation sur le secteur de la rue Saint-Martin sur le périmètre entre les rues Réaumur, Beaubourg, Grenier Saint-Lazare, aux Ours et le boulevard Sébastopol :

Le Conseil de quartier estime que la végétalisation de la rue Saint-Martin face à l'église Saint-Nicolas des Champs est une vraie réussite et qu'il faudrait quelques bancs et

poubelles en plus à cet endroit. Il pense également que la rue du Grenier Saint-Lazare pourrait être améliorée par une végétalisation du même type car, dans l'ensemble, le quartier reste très minéral (les rues Saint-Martin et Turbigo étant les seules rues avec des arbres).

Le Conseil de quartier souhaiterait inviter des élus à accompagner les membres du Conseil de quartier lors de ces déambulations.

Françoise BAGOT, explique qu'il est important que le Conseil ne se focalise pas uniquement sur le sujet des terrasses et travaille également sur d'autres sujets. Elle rappelle que le Conseil a travaillé sur de nombreux sujets et a organisé par exemple une conférence à l'espace Jean-Dame.

Commission patrimoine

Le groupe de travail a travaillé sur de nombreux sujets notamment le jardin Nelson Mandela, la Fresque du Planteur des Petits Carreaux. Le Conseil de quartier pourrait être présent lors du weekend des artisans. Pour la fresque dans le patio du forum, le Conseil a été représenté au jury par Françoise BAGOT.

Solidarité

Marie-Ange SCHILTZ explique que la nuit de la solidarité 2022 a permis d'identifier 2800 personnes sans solution de logement à Paris. Un effort a été fait pendant la pandémie qui a permis de créer plus de 5000 solutions d'hébergement. Au niveau de Paris, d'après les chiffres recensés lors de la nuit de la solidarité, Paris Centre est un des arrondissements où il y a le plus de SDF, en particulier à Chatelet Les Halles. Le jardin Nelson Mandela est le seul secteur qui a vu le nombre de SDF augmenter. Par ailleurs, elle transmettra le document support présenté en séance afin qu'il soit transmis à l'ensemble des membres du Conseil de quartier. Une vidéo constatant l'état du tunnel des Halles sera aussi partagée.

Alain GENEL rappelle que des casiers solidaires devraient être installés près du Centre Georges Pompidou.

Marie -Ange SCHITLZ ajoute qu'il y aura aussi une installation rue Léopold Bellan.

Murial FABRE suggère de donner à ces futurs casiers solidaires une couleur adaptée pour pouvoir les intégrer plus facilement dans l'environnement

Terrasses

Pierre GENIN explique qu'une déambulation a eu lieu le 20 mai.

Cette déambulation a permis de comparer la situation entre les autorisations accordées et les installations de terrasses réelles. 10 autorisations étaient conformes, 84 ne respectaient pas leur autorisation et 38 n'avaient pas d'autorisation. Rue Saint-Sauveur une seule terrasse avait une autorisation. Lors de cette déambulation, il a été constaté que les restaurateurs utilisent en moyenne 2,5 fois l'espace accordé par leur autorisation. 92% des terrasses ne respectent pas leur autorisation.

Alain GENEL estime qu'il faudrait également faire une déambulation rue des Lombards.

Un habitant explique que vers la rue de la Grande Truanderie, beaucoup de terrasses sont installées par des prestataires dès 6h du matin alors que les établissements n'ouvrent que vers 9h-10h (certains n'ouvrant même qu'à partir de 17h).

Une rencontre à la Mairie aura lieu le 28 juin pour préparer la commission de régulation des débits de boissons. Pierre GENIN, qui participera à la réunion, est preneur des remarques

des Conseillers de quartier qui souhaitent faire remonter des signalements. Il pense qu'il faudrait faire conduire le contrôle des terrasses par une entreprise extérieure comme cela se fait pour le stationnement. Le Conseil de quartier souhaite porter cette demande auprès de la Mairie.

Pierre GENIN rappelle que la phase de mesure pour l'étude sonore du quartier prend fin le 28 juin. BruitParif va ensuite préparer son rapport. Le Conseil de quartier souhaiterait la création d'une commission bruit avec la Mairie pour suivre ce sujet.

En septembre, une grande part de la réunion sera consacrée à la concertation sur le PLU.

Marie Ange SCHLITZ signale que beaucoup de personnes qui venaient en Conseil de quartier avant le regroupement ne viennent plus. François CHOVET signale que pour ceux qu'il connaît, beaucoup sont découragés.

En conclusion de la réunion, François RICHE invite les Conseillers de quartier d'Halles-Beaubourg-Montorgueil à l'évènement organisé par le Conseil de quartier Marais-Archives pour les 30 ans du jardin Anne Frank.